
 

 

 

 

                                                       COMUNE DI FIRENZE 
                                              PRIMA COMMISSIONE CONSILIARE 

                                                     
        Redatto ai sensi dell'art.34 del Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri Organi Istituzionali. 
 
                                                                     Verbale 
 

L’anno 2015, del  giorno 8  Settembre la Prima Commissione è convocata alle ore 10.45, presso la saletta 
riunioni al secondo piano di Palazzo Vecchio, per trattare il seguente ordine dei lavori Comunicazioni della 
Presidente; Audizione del Comandante della Polizia Municipale Dott. Marco Seniga sul tema della sicurezza e 
dell'organizzazione del Corpo di Polizia Municipale. Approvazione verbali; Varie ed eventuali. 
Assume la Presidenza Cecilia Del Re in qualità di Presidente che accerta la presenza dei signori consiglieri: 
 

 

 
apre la seduta alle ore  10.50  essendo presente il numero legale.     
La Commissione tratta l’argomento sul tema della sicurezza e organizzazione del Corpo della Polizia Municipale  
fiorentina alla presenza del Comandante Dott. Seniga.  
Nel suo intervento, il Comandante mette al corrente i commissari che circa centosettanta sono le telecamere  
di proprietà dell’Amministrazione dislocate su gran parte del  territorio, mentre  la restante parte Sud del 
territorio fino al Galluzzo è ancora da sistemare, perché attualmente sprovvista di fibre ottiche. 
Due aspetti riguardano l’apposizione delle telecamere: uno  riguarda la sicurezza pubblica, l’altro la viabilità. Nel 
primo aspetto, i soggetti competenti sono la Polizia di Stato e i Carabinieri con proprie centrali operative; mentre 
nel secondo, il soggetto competente sulla viabilità è  la Polizia Municipale. Benché l’Amministrazione sia 
proprietaria di tutto il sistema di videosorveglianza e la Direzione dei Servizi Tecnici gestisce il  sistema, l’accesso 
alla banca dati da parte della Polizia Municipale è alquanto limitato.  
Nei mesi scorsi si è tenuta  in Prefettura una riunione con Dirigenti della Questura, Guardia di Finanza, 
Carabinieri, Prefettura, Polizia Municipale (più i  referenti del Sistema della Videosorveglianza) e,  proprio in 
quella sede, emerse la necessità per il centro storico  di installare un  primo lotto di telecamere in zone quali: 
Sant’Ambrogio, San Jacopino, Puccini, Tornabuoni/Strozzi/Parione, Gioberti/Cimabue, Benci/Peruzzi, 
Baracca/Barco, Salvemini; sempre in quella sede, a seguito di  ulteriori valutazioni, emerse la necessità di 
posizionare una  telecamera ad alta definizione in Piazza Santo Spirito  anziché in Via de’ Benci. In battuta finale 
poi, venne deciso all’unanimità dal Comitato per la sicurezza e ordine pubblico il seguente criterio: 
Sant’Ambrogio, San Jacopino,Puccini, Tornabuoni/Strozzi, Tornabuoni/Parione(Santa Trinita), Gioberti 
/Cimabue, Santo Spirito, Baracca/Barco, Salvemini e sempre in quella sede  fu reso noto che il Comitato 
rappresentante gli esercenti di Via Tornabuoni, si sarebbe reso disponibile  ad un contributo finanziario riguardo 
il posizionamento delle telecamere in detta zona. 
La parte che riguarda l’organizzazione del Corpo Municipale, si sviluppa attraverso molteplici attività:  pronto 
intervento, agenti dislocati nei vari quartieri, reparto di prossimità,  agenti che si occupano di procedimenti 
sanzionatori, sinistri, evasione, recupero crediti, antiabusivismo, attività ambientale, edilizia, giudiziaria 
investigativa, antidegrado, etc. 
Ottocentotrentotto è il numero degli agenti, più ottanta figure amministrative.  Dodici sono le aree di 
coordinamento coperte con propria specificità e propri funzionari, ogni area al proprio interno ha uno o due 
commissari come responsabili di uno o più reparti che in tutto sono trentatré e tredici sezioni. Alla Direzione del 
Comando, si collegano due posizioni di staff con incarichi e responsabilità specifiche; inoltre, in Procura, sono 
presenti nove unità con funzioni di Polizia giudiziaria più due unità in procura minorile, più quattro commissari 
distaccati presso altri Comuni Toscani e nel nord Italia più altre otto  unità  con funzioni di recupero crediti  e 
evasione su tributi. 
 L’orario prevede  una turnazione per h. 24 su 7 gg. con servizio diurno che copre l’attività ordinaria di tutti i 
giorni su tutto il territorio fiorentino e un servizio notturno con 50 unità impiegate  che coprono il territorio con 
orario 18.00/7.30 (sinistri, antiabusivismo, Quadrifoglio etc.) e 16 unità  con orario  
19.00/7.30 per sorveglianza, centrale operativa per interventi  infine  il servizio festivo con turni di 1 a 4. Le 

CARICA NOMINATIVO SOSTITUITO DA 

Presidente C. Del Re  

Vice Presidente J. Cellai  

Componente A. Bassi   

Componente M. Fratini  

Componente A. D’Ambrisi A. Pugliese 

Componente F. Giorgetti  

Componente F. Ricci  

Componente F. Torselli  



priorità di intervento spaziano dall’antiabusivismo, tramvia pronto intervento sinistri stradali.  La zona degli Uffizi/ 
P.za della Signoria è controllata dai Carabinieri, la Guardia di Finanza copre Ricasoli, mentre la Polizia di Stato 
copre  Piazza del Duomo /San Giovanni. 
I nuclei speciali all’interno del Corpo  si occupano di movida e dall’inizio dell’anno  gli agenti  dei nuclei hanno 
applicato circa cinquanta sospensioni e relative  sanzioni alle attività. Al termine delll’intervento del Comandante 
viene dato spazio a domande. 
Consigliere Bassi - vuole sapere se è possibile utilizzare personale amministrativo esterno. 
 Comandante - è possibile in alcuni ambiti, ma è necessaria una specifica esperienza che è propria del settore in 
cui si opera. 
 Consigliere Pugliese -  il consigliere, ritiene opportuno riproporre la presenza di un singolo vigile anziché la 
coppia per le attività ordinarie, e,  se questo non fosse possibile, ipotizza la strada di assunzione di  altro 
personale.  Sul territorio chiede come i vigili  vengono distribuiti  e quante le unità impegnate in orario notturno e 
se l’uso dei droni  potrebbe essere un’ipotesi risolutiva.   
Comandante - scindere la coppia non è proponibile per motivi di sicurezza personale. Per quanto concerne 
l’orario notturno, le pattuglie che coprono il territorio sono circa dodici/quattordici unità con orario 18.30/1.30 
e quattro con orario 1.30/7.30 inoltre sono presenti agenti agenti in Centrale operativa, al Comando e in 
Palazzo Vecchio con proprie  assegnazioni inoltre in orario notturno vi sono pattuglie che presidiano i 
monumenti, altre che presidiano i tre varchi  per la Ztl notturna.  L’ipotesi sull’uso dei droni è una strada  
possibile anche se ad oggi difficilmente realizzabile in tempi brevi.  
Consigliere Torselli vuole capire quali sono le priorità per l’installazione delle telecamere  al di fuori del centro 
storico -  in zone come  Pistoiese o Africo -; come avviene la gestione riguardante i locali (box ) adibito a ricovero  
cavalli del Corpo forestale  e come avviene la gestione del materiale per il mantenimento dei suddetti animali. 
 Comandante -  sono state individuate quartiere per quartiere, le massime priorità per l’installazione delle 
telecamere; dopo le prime nove, bisognerà certamente capire quale sarà la risorsa finanziaria per poi procedere 
all’installazione di quelle che saranno ritenute prioritarie. Per quanto concerne l’uso dei locali (box) allocati in 
zona Cascine questi, sono di proprietà dell’Amministrazione  cioè del Reparto a cavallo della Polizia Municipale;   
alcuni di questi locali,  sono stati dati in convenzione al  Corpo forestale dello Stato, che ha una sua gestione  
sullo stato dei propri cavalli  e naturalmente una  propria operatività; qualora necessiti, esiste  cooperazione e 
scambio di materiale riguardante i cavalli. 
Consigliere Cellai - vuole capire l’organizzazione degli agenti nei vari quartieri e quale la  loro formazione. 
Comandante - L’organizzazione attuale è diversa da come era nei primi anni del 2000, tant’è che oggi la  
tipologia “del vigile  di quartiere” è  sparita; il sindaco nel mese scorso ha presentato i 100 punti per una città 
vivibile con una previsione che spazia da attività di controllo, vigilanza e repressione fino alle politiche sociali su 
infrastrutture, commercio etc,  
Il territorio dei vari quartieri non è coperto a sufficienza ma l’intento è quello di far funzionare la rete di 
collegamento cercando di cogliere al meglio, le problematiche emergenti  come usufruire  di agenti  
dell’antidegrado per assegnarlo  in supporto alla prossimità. La formazione degli agenti è adeguata  a proprie 
competenze e tutti sono agenti di P.S. 
Consigliere Cellai – chiede se il rapporto con gli Assessorati  è diretto;  ribadisce e sottolinea la mancanza di 
interventi in P.za Santissima   Annunziata sia diurna che notturna. 
Consigliere Fratini -  vuole  sapere come avviene la nomina dei medici   
La scelta del personale medico  avviene tramite bando di gara, attualmente è  rappresentata da una società 
aretina composta da quattro medici, nominati a luglio. 
Presidente Del Re vuole sapere in merito all’antiabusivismo qual’ è la lotta e quali le sanzioni.  
Comandante – riguardo gli abusivi, se  fermati,  la procedura è: sequestro della merce  e relativa  sanzione di  
euro cinquemila, per la vendita di merce contraffatta  scatta la sanzione pure all’acquirente. 
Alla seduta hanno partecipato i seguenti consiglieri: 
 

CARICA NOMINATIVO SOSTITUITO DA 

Presidente C. Del Re  

Vice Presidente J. Cellai  

Componente A. Bassi   

Componente A. D’Ambrisi     assente A. Pugliese 

Componente M. Fratini  

Componente F. Giorgetti  

Componente  T. Grassi    assente  

Componente F. Ricci  

Componente F. Torselli  

Componente  A. Xekalos  

 
Ore 11.45 i consiglieri  Bassi e Giorgetti lasciano l’aula 
Ore 12.08 il consigliere Pugliese lascia l’aula 
Ore 12.25 il consigliere Ricci lascia l’aula  
Al termine la Presidente, ringrazia il Comandante per l’interessante illustrazione, dichiara chiusa la seduta alle 



ore 12.55. 
 
Verbale letto e approvato nella seduta del  13.10.2015 
  
 
 
 
    
 
 
       Segretaria                                                                                                                        Presidente  

Annalisa Di Salvatore                                                                                      Cecilia Del Re                                 
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